



Es gibt Themen im Leben der Kirche, die, ohne viel Aufsehen zu erregen, die liturgische Erfahrung von Millionen Gläubigen allmählich verändert haben. Eines dieser Themen ist das der **außerordentlichen Kommunionshelfer, Frauen (und Männer)**. Für viele ist ihre Präsenz normal; für andere eine Quelle der Verwirrung; für nicht wenige eine offene liturgische Wunde, die Heilung, Klarheit und Treue zur Tradition verlangt.

Dieser Artikel will keine unnötigen Kontroversen entfachen, sondern vielmehr **aufklären, das Gewissen erleuchten und einen ernsthaften theologischen und pastoralen Leitfaden bieten**, der zugänglich und zutiefst katholisch ist, um zu verstehen, was weibliche Kommunionshelferinnen wirklich sind, wann sie sinnvoll sind, wann nicht... und welche Missbräuche im Namen einer schlecht verstandenen „Notwendigkeit“ begangen wurden.

1. Was eine Kommunionshelferin ist — und was nicht

Die Kirche spricht mit Präzision: Sie sind nicht einfach „weibliche Kommunionshelferinnen“, sondern **außerordentliche weibliche Kommunionshelferinnen der Heiligen Kommunion**. Das Adjektiv ist nicht dekorativ. Es ist theologisch entscheidend.

Ordentliche Kommunionshelfer

Das sind:

- Der **Bischof**
- Der **Priester**
- Der **Diakon**

Durch das Sakrament der Weihe erhalten sie eine ontologische Konfiguration zum Haupt Christus. Sie „helfen“ der Eucharistie nicht: **sie handeln im Namen Christi**.

Außerordentliche Kommunionshelfer

Es handelt sich um Laien — Männer oder Frauen —, **die für einen bestimmten Dienst ernannt werden**, wenn eine **wirkliche Notwendigkeit** besteht:

- Mangel an geweihten Ministern
- Eine sehr große Anzahl von Gläubigen, die die Feier übermäßig verlängern würde
- Betreuung von Kranken, wenn kein Priester oder Diakon verfügbar ist



Wenn das Außerordentliche gewöhnlich wird: weibliche Kommunionshelferinnen, Glaube, Missbrauch und Unterscheidung in der heutigen Kirche | 2

Die Kirche ist klar: **Das Außerordentliche darf nicht zur Gewohnheit werden.**

2. Kurzer historischer Überblick: Gab es sie immer?

Nein. Jahrhunderte lang **war die Austeilung der Eucharistie ausschließlich dem Klerus vorbehalten**. Nicht aus Klerikalismus, sondern aus **sakramentaler Bewusstheit**: Wer den Leib Christi berührt, verteilt und bewahrt, muss dafür sakramental konfiguriert sein.

Die Berufung außerordentlicher Kommunionshelfer verbreitete sich **nach dem Zweiten Vatikanischen Konzil**, insbesondere ab:

- *Immenseae Caritatis* (1973)
- Der Ausweitung der häufigen Kommunion
- Dem Rückgang der priesterlichen Berufungen in einigen Regionen

Die ursprüngliche Absicht war pastoral und umsichtig. Das Problem kam später.

3. Theologische Relevanz: Die Eucharistie ist kein „Ding“, sie ist Jemand

Hier liegt der Kern der Angelegenheit.

Die Kirche glaubt — und verkündet — dass in der Eucharistie **Christus wirklich, wahrhaftig und substantiell gegenwärtig ist**. Es ist kein Symbol. Es ist keine Erinnerung. Es ist kein gesegneter Brotlaib.

„Wer mein Fleisch isst und mein Blut trinkt, hat das ewige Leben“
(Joh 6,54)

Daher:

- Die Art der Austeilung **ist entscheidend**



Wenn das Außerordentliche gewöhnlich wird: weibliche Kommunionshelferinnen, Glaube, Missbrauch und Unterscheidung in der heutigen Kirche | 3

- Wer austeilte **ist entscheidend**
- Die innere und äußere Haltung **ist entscheidend**

Wenn das außerordentliche Amt banalisiert wird, wird auch der Eucharistieglaube banalisiert — wenn auch unbewusst.

4. Frauen und Eucharistie: Klarstellen ohne zu verwirren

Es ist wesentlich, dies klar und mit Liebe zu sagen.

Die Tatsache, dass eine Frau außerordentliche Kommunionshelferin sein kann, **hat nichts mit dem weiblichen Priestertum zu tun**, das die Kirche endgültig ausgeschlossen hat (*Ordinatio Sacerdotalis*, Johannes Paul II.).

Frauen in der Kirche:

- Haben gleiche Würde
- Eine unersetzliche Mission
- Eine immense spirituelle Rolle

Aber **Gleichheit bedeutet nicht Identität der Funktionen**. Laiendienst mit geweihtem Amt zu verwechseln, ist eine ernsthafte theologische Verzerrung.

5. Wenn Missbrauch beginnt: Das Außerordentliche wird zur Norm

Hier betreten wir ein sensibles, aber notwendiges Thema.

Häufige Missbräuche heute

- Frauen als Kommunionshelferinnen **bei Messen, bei denen mehrere Priester anwesend sind**
- Systematischer Einsatz ohne wirkliche Notwendigkeit
- Ersatz des Priesters aus „Bequemlichkeit“ oder Schnelligkeit



- Austeilung der Kommunion als „funktionaler Dienst“
- Mangel an theologischer und geistlicher Ausbildung
- Unangemessene Kleidung oder respektlose Haltung
- Selbstwahrnehmung als „ständiger liturgischer Minister“, als wäre es ein Recht

All dies **ist kein Detail**, es ist ein **liturgischer Missbrauch**.

Redemptionis Sacramentum ist deutlich:

„Dieses Amt ist wirklich außergewöhnlich und ergänzend“ (Nr. 151)

6. Geistliche Konsequenzen von Missbrauch

Wenn das Außerordentliche normalisiert wird:

- Der Unterschied zwischen dem priesterlichen Dienst und dem allgemeinen Priestertum wird verwischt
- Der Glaube an die reale Gegenwart wird geschwächt
- Der Sinn für das Heilige geht verloren
- Eine „funktionale“, nicht anbetende Liturgie wird an die Jungen weitergegeben
- Unbeabsichtigt entsteht eine protestantisierende Mentalität

Die Liturgie erzieht immer. Immer. Zum Guten oder zum Schlechten.

7. Praktischer theologischer und pastoraler Leitfaden (streng und klar)

Für die Laien

- ✓ Die Aufgabe **nur annehmen, wenn wirkliche Notwendigkeit besteht**



- ✓ Eine **solide theologische und liturgische Ausbildung** verlangen und erhalten
- ✓ Den Dienst mit **Gottesfurcht und tiefer Demut** leben
- ✓ Sich mit größter Ehrfurcht kleiden und verhalten
- ✓ Auf den Dienst verzichten, wenn er nicht mehr nötig ist

„Er muss wachsen, ich aber muss abnehmen“ (Joh 3,30)

Für Priester und Pfarrer

- ✓ Nicht aus Bequemlichkeit delegieren
 - ✓ Eine **langsamere und ehrfürchtigere Liturgie** fördern, nicht eine effizientere
 - ✓ Über die Bedeutung des Dienstes katechisieren
 - ✓ Die „Klerikalisierung der Laien“ vermeiden
 - ✓ Die Eucharistie als den größten Schatz der Pfarrei bewahren
-

Für Pfarrgemeinden

- ✓ Keine außerordentlichen Kommunionshelfer verlangen „weil es schon immer so gemacht wurde“
 - ✓ Stille, Anbetung und Staunen zurückgewinnen
 - ✓ In ehrfürchtigem Warten erziehen, nicht in Hast
 - ✓ Priesterberufungen fördern, keine dauerhaften Übergangslösungen
-

8. Staunen wiederentdecken: ein dringender Aufruf

Das Grundproblem sind nicht die weiblichen Kommunionshelferinnen.
Das Grundproblem ist **der Verlust des Sinnes für das Mysterium**.

Wenn die Eucharistie nicht mehr das brennende Zentrum des christlichen Lebens ist, wird alles relativ. Wenn sie ihren Platz zurückerlangt, **ist jede Geste, jeder Dienst und jedes**



Schweigen richtig geordnet.

„Heilige Dinge heilig behandeln“ (vgl. 3. Mose 10,3)

Fazit: Dienen ja, ersetzen nein

Außerordentlicher Dienst kann legitim, nützlich und heilig sein.

Aber **nur, wenn er wirklich außergewöhnlich ist.**

Die Kirche braucht nicht mehr „Funktionen“, sondern **anbetende Herzen**.

Sie muss nicht die Zahl der Ministranten vervielfachen, sondern **das Mysterium vertiefen**.

Sie braucht keine Geschwindigkeit, sondern **Ehrfurcht**.

Möge Maria, die eucharistische Frau par excellence, uns lehren, **Christus mit der Seele zu berühren, bevor wir ihn mit den Händen berühren**, und niemals das zu beanspruchen, was allein Gott gehört.

Denn vor der Eucharistie **sind wir nicht die Protagonisten**.

Wir sind Anbeter.